

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'20 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14.
EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.
El pago será adelantado

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

DIARIO INDEPENDIENTE. Dos ediciones. NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36 y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'15; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestrario.
Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

Competencias insanas

Los navarros padecemos desde hace tiempo el prurito de no querer defender nuestros intereses, y de ahí que muchas veces se adviertan en las luchas de la vida grandes anomalías que no tienen explicación posible si no es aparentando que se quiere rendir culto a este mismo prurito.
Y una de las facetas en que desde luego se advierte el desconocimiento en que vivimos con respecto a nuestros intereses, podemos apreciarlo si, fieles observadores de la realidad de las cosas paramos mentes en el caso que con bastante frecuencia viene dándose en estos días, de que la taurada una empresa para fines que entrañaban una verdadera novedad en Pamplona ó en Navarra, en vez de ayudar con el interés que todas las empresas nuevas se merecen, les hacemos compañía de zancadilla hasta que advertidos de los buenos resultados de una empresa que se estimaba arriesgada y de difícil solución nos disponemos a emplear en frente otra empresa, con el solo objeto de disminuir aquellos progresos y hacerlas fracasar todas.

Y esto se repite tan de continuo que no tenemos por qué señalar al lector casos que están en el buen recuerdo de todos nuestros lectores, casos que viven y perduran á través de los tiempos y que se vienen sucediendo con frecuencia bien triste pero claro.

Hora es ya de que los navarros recapitemos en estos casos con alguna detención y nos dispongamos después de un buen examen de conciencia del pasado á un porvenir de enmienda mayormente ilonjoro.

IMPRESIONES DE UN FRANCÉS EN NAVARRA

Para EL ECO

Ahí van, señor Director, estas líneas por si estima V. publicarlas, pues son el reflejo de la impresión que me sacado durante mi larga estancia en Pamplona.
Lo mismo que á cualquiera hombre agrada muchísimo oír hablar las virtudes de su madre, así nos gusta oír contar la perfección y la grandeza de nuestra patria. Entre los navarros he vivido como un viajero imperial y me han recibido como á un amigo. Querri, que estas líneas fueran leídas por todos los franceses, pues no conoce Francia á España ni tampoco España á Francia. Para los españoles Francia es únicamente el "boulevard de París y los "cabarets" de Montmartre. Solamente conocen la Francia de los placeres é ignoran la otra, la Verdadera; y así mismo la mayoría de los franceses creen que toda España es semejante á Andalucía y ven un torero en cada español. ¡Hombré, nol y neseo negarlo con todos mis esfuerzos.

Hece poco dijo un escritor francés: «Para ver las cosas típicas de España, es preciso estar en Andalucía; habría debido añadir las cosas típicas de la España árabe.»

Según mi opinión, se encuentran hoy dos España: la antigua, la del sur, la de las palmeras y la de los palacios árabes; y la moderna, la del norte, con sus fábricas y sus industrias.

Una fortuna demasiado fácil, consecuencia del descubrimiento de América, fué la ruina del Reino Católico. Bien pronto perdió el costumbre de trabajar, teniendo el hábito de manosear el oro á manos llenas, padece aún hoy España el hundimiento de su fortuna, la pérdida de su imperio colonial, el más hermoso y el más rico del mundo. Pero veo á una España nueva que está formándose; ésta preservará el antiguo reino de los Reyes Católicos. En el Norte se encuentra el porvenir, en Navarra, en Cataluña, en Aragón, en las Provincias Vascongadas. En otro tiempo con sus armas quebrantaron las provincias éas el impetu de los moros; hoy salvarán todo el reino con sus minas, sus fábricas, sus explotaciones de todas clases.

Dispensen á un extranjero hablar con tanta franqueza, pero este forastero es un amigo, un amigo que han conquistado y que es sincero. Permítanme que les dé un consejo: que pidan la descentralización, pero jamás la separación. Nunca la lucha por la vida se ha puesto más temible que en nuestros tiempos. A los fuertes y solo ellos pertenecen el porvenir. Den si quieren un golpe de vista del lado de Constantinopla y verán la verdad de este axioma:

Notas agrícolas

ma. El príncipe Bismark decía: «Aún al dispone de argumentos málfimos, siempre tiene razón el hombre que tiene la mayoría de las bayonetas». Todas debemos meditar esas palabras, que siempre serán verdad, mientras existan los hombres.
Me he chocado en cosa en Navarra, la franqueza y la amabilidad de sus hijos; tiene mucha fama la hospitalidad que dan los escoceses á los que van á visitarlos; nunca estuve en Escocia, pero sí puedo imaginar una hospitalidad mejor que la que he recibido en Pamplona y gracias á la franqueza del carácter navarro vivo, pero resuelto, he podido discutir con mis amigos las cuestiones más calientes de la política ó de la moral, y puedo decir aquí que de las discusiones esas nuestra amistad y nuestra estima mutua no ha hecho más que aumentarse.

Para concluir estas líneas no puedo dejar nada mejor que las dos naciones vecinas España y Francia, que ningún conflicto las separa ahora, y que si bien vivir amigos por su religión, el idioma y la civilización, lleguen un día á conocerse y estimarse mejor.
Ruego, pues, á los navarros, que no olviden que no somos el pueblo inmoral que mu los tienen placer en pintar. Ve gan ustedes á Francia y mireen con atención, y entonces descubrirán, bajo el birniz ligero, los verdaderos Francia, la Francia que se ha levantado en el mes de Agosto del año pasado, la que siente, piensa y cree, la que á tres de los millones que es el año se ha dado á la Propaganda de su Fe.

E DU RANQUET.
Clemont-Ferrand Noviembre 19 2.

Cartas de New-York

(Servicio expreso de EL ECO)

Mihrta dura vida y dulzura

John Elliott (s) Jack Elliott, tenía un posado en el punto conocido por Pelham Road, hacia el extremo norte de esta ciudad. Era casado y dió crerera á sus dos hijos. Sus costumbres eran tan ejemplares que chocaban con las que general mente suelen distinguir á la gente de su categoría. Siendo también médico, como médico probaba el licor. Habiendo á menudo jugado en su establecimiento, ni distinguía un pelo de otro sabía. Era sumamente estricto en sus prácticas religiosas.

A principios del presente año, cumplió él los 54, y con ese suceso coincidió, poco más ó menos, el fallecimiento de una hija que lo nombró heredero de una gran fortuna consistente en bienes raíces por 110.000 pesos en efectivo. Mr. Elliott, por lo tanto, se convirtió en propietario de propiedades considerable por la ciudad para el sídlo erigir obras públicas.

Lo primero que Jack Elliott hizo al verse en posesión de semejante tesoro fué meter el dinero en el Banco y sacar un libro de cheques, quedándose con lo que estimó necesario para los gastos inmediatos. A lo continuo le prendió el chousfuro que lo llevase al Hotel Colonial, calle 125, y 81. Avérida, donde sacó un fijo de 6.000 en billetes de 100, de 500 y de 1.000 dió uno de 10 á "chouffeur" mandándole quedarse con la vuelta, y este fué su debut en el gran mundo. Entre sus hijos, figura, por el mpo, una comida que dió recientemente en el Colóni á un grupo de amigos. El precio ajustado era 150. Dió un billete de 500 y se incomodó porque le trajían la vuelta. Y tal parece que esa noche estaba él con el humor algo revuelto, porque haciéndole un amigo de los presentes pidió un préstamo de 500 él le alargó un billete de 1.000 y le insinuó porque el amigo le quisó dar un recibo escrito.

El resumen, Elliott murió hace unos días y la vida quedó de albacá y administradora. Aparece que en los últimos veinte días de Agosto, Elliott gastó 17.000 en efectivo, sin que se sepa cómo ni en qué, pues sólo aparecen los comprobantes en el taionario de cheques que dejó, más cuenta abierta en el Banco por la suma de 9.008 lo que resta de los 110.000 órignales.

ARTHUR NEWS.
New York, Noviembre, 1912.

Intensifiquemos nuestra producción cereal

Conviene advertir, para que el agricultor no se diga llamado á engaño, que para poder obtener con los fertilizantes concentrados los beneficios resultados que se desean, es forzoso emplear fórmulas completas, es decir á base de nitrógeno, ácido fosfórico y potasa.

enfadernos seriamente y esto sería muy desagradable. En este momento eres más fuerte que yo, por ser el representante de la nación, y eres aquí el primero. Pero ha llegado ya el día en que tengamos una situación clara. Hace más de un mes que has rechazado el firmar y yo he esperado pacientemente á que dijeras de ser un obstáculo entre un aristócrata y la venganza de la nación. Ten cuidado, Prieur, tu conducta puede ser sospechosa á los buenos patriotas.

¿Quieres ver bien clara la situación? Pues bien; Pouché tiene interés en que ese hombre viva y yo tengo en que muera; ¡Reflexiona! ¡O Pouché ó Robespierre!

Bambula se detuvo.
Prieur de la Marne le habla escuchando atentamente sin pronunciar una palabra, pareciendo reflexionar profundamente.

Bambula no quiso interrumpirle.
Se acercó delicadamente á la mesa, cogió el papel y volvió á ponerle delante del proconsul, sin que éste lo rechazase esta vez, ya con la pluma en la mano.

La puerta del gabinete se abrió bruscamente, presentándose un descamisado diciendo:
—¿Ciudadano carcelero pregunta si hay que transmitir órdenes á Auce para la ejecución de mañana?

—¿Y yo mismo se las llevaré á Auce!

El emplear solamente uno ó dos de estos elementos es insuficiente.
El ejemplo siguiente sirve para demostrar la verdad de las afirmaciones contenidas en las líneas anteriores.
Don José Barrantes, de Cáceres, dividió un campo de experiencias de trigo en tres parcelas que fueron abonadas, haciendo los cálculos, por hectárea, en la siguiente forma: primera parcela con 4.000 kilos de estiércol; segunda con 300 kilos de superfosfato, 100 kilos de nitrato de sosa y 50 kilos de sulfato de amoníaco; la tercera parcela recibió los mismos abonos que la segunda, más 100 kilos de cloruro potásico.

El hecho de haber completado la fórmula de la segunda parcela con 100 kilos de cloruro potásico, le produjo 223 pesetas de "en fido" neto.
Creemos que esto no necesita ningún comentario.

MODAS

LA ESTRECHEZ DE LAS FALDAS

Hombres de modas; los trapos son siempre para las mujeres asunto de palpitante actualidad, de más actualidad que esos sucesos trascendentales que unas veces conmueven á todo un pueblo y otras ponen en conmoción á toda la humanidad.
Los rasgos esenciales de la moda no han cambiado de una manera extraordinaria; pero, sin embargo, se ven algunas creaciones muy originales.

A guisa de falda ó de pliegues rectos nos traen una anchura real, pero que no lo parece.
Indudablemente, esto es un paso que damos por el camino de la moda hacia las faldas anchas, pero por el momento debemos contentarnos con las faldas estrechas, que son las que dominan.

Según noticias que recibo de París, en una casa de aquella capital están haciendo las faldas más ajustadas que podéis imagináros; con decirnos que en un periódico de modas que dice que aquello es una irreverencia...
Como serán las faldas, que con objeto de que las atrevidas que se las pongan puedan andar, son algo abiertas por delante, por detrás ó por ambos lados.

Mariana de Lerin.

EL FERROCARRIL DE PAMPLONA A JACA

Con tanto énfasis y en su totalidad el ferrocarril denominado de Plaza de Pamplona á San Sebastián, es natural que vueya á pensarse al respecto el ferrocarril de Pamplona á Jaca, máxime cuando existe en el electorado de Pamplona á San Sebastián que facilita alquier, pues tiene hecha ya en muchos kilómetros la construcción.
Como el mencionado ferrocarril es de los llamados estratégicos y está subvencionado fuertemente por el Estado, no nos extraña que haya más de una empresa que se propaga estudiar con algún detenimiento el trazado para formular después planes y presupuestos y realizarlo, llevando así á ejecución el primitivo proyecto de Jaca á Pasajes por Pamplona, ferrocarril de indudable interés sobe todo desde el punto de vista estratégico y militar.

Información postal

De Huarte

ESUELA DE ADULTOS

Desde el día 15 del mes actual viene funcionando en esta villa la escuela nocturna para adultos, con una matrícula muy numerosa.

Merece mil plácemes este Ayuntamiento, porque no omite medio alguno que esté á su alcance, para la educación de la juventud.

Dicho día acudieron á solemnizar la inauguración de dicha escuela, nuestro querido parroco don Luis Idoy y el fiscal de don Felix Larrea.

El primero de dichos señores dió á los alumnos una interesante conferencia, en la que puso de manifiesto y probó hasta la evidencia, que la Iglesia Católica es amantísima de toda la instrucción que conduce al conocimiento de Dios y ensaña al hombre el cumplimiento de su santa Ley, y para lograrlo incitaba á sus oyentes la asistencia á la escuela y la necesidad de poner en acción todas sus facultades para aprovecharse de las lecciones que en dicho Centro se les da.

Los alumnos asintieron á todo lo manifestado y contestó precipitadamente Bambula, sellando al encuentro de aquel descamisado.

Este se marchó enseguida.
Bambula se volvió hacia Prieur...
Este había firmado.

Las calceteras

Cuando la erección de la Fuente de la Regeneración que se levantó en la plaza de la Basilia para la fiesta del 10 de Agosto de 1793, representando cuatro mil res vestidas con trajes revolucionarios, de cuyos pechos descubiertos brotaba el agua que surtía al estenque, hubo un poeta que escribió unos versos, que se repicaron pegados en la base de dicha fuente, calificando á las tejedoras del Tribunal revolucionario como «furias de la guillotina».

Cubiertas con el gorro de la libertad, con los cabellos sueltos y en desorden, los pies metidos en grandes zuecos, con traje de «carmines», chiquitilla de pelo grueso y oscuro y una pica en la mano, debían una idea exacta de las antiguas Eumérides lanzando á su paso antorchas y serpientes.

Su mirar era furioso, su fisonomía tenía guelba la fiebre y sus facciones tenían una extremada movilidad.

testado por el señor párroco, felicitándole con una prolongada salva de aplausos.
Acto seguido, el alcalde exhortó á los asistentes á que sean asiduos y exactos en la asistencia, para que de esta manera nutran sus inteligencias con los conocimientos que se les comunican y eduquen su corazón con las verdades que les conviene para ser útiles á la familia, á la sociedad y á la Patria.

Está muy bien todo esto.
Clerto que si el Ayuntamiento no defendiera estos centros de cultura, no sería tan fácil la educación de los jóvenes, no es menos cierto que la palabra de los ministros del Señor tiene la virtud de traer hacia sí las muchumbres que la escuchan; la disposición de los maestros es también garantía para la consecuencia de los fines que en aquellas aulas se persigue; pero insignificante y casi nulo será el provecho que se consigue, si los padres no velan y ponen en juego todas sus facultades para que sus hijos asistan á las escuelas y estos no se aprestan á ser aplicados y obedientes.

A estos, pues, me dirijo y los encarezco la imperiosa necesidad que existe de que pongan mucho cuidado para que sus hijos sean exactos en la asistencia á la escuela.
A í es como será fructifera la labor de los Ayuntamientos y de cuantas personas se interesen por el bienestar de la juventud.

18 Noviembre de 1912.
El corresponsal.

De sociedad

INDISCRECIONES

—¿De modo que este invierno va á ser muy sano en realidades?
—Indudablemente. Al menos por ahora no se vislumbra nada emocionante que nos saque de la monotonía en que vivimos.

—¿...?
—Los agradabilísimos lunes de los marqueses de Valtierra han terminado con la ausencia de tan distinguida familia que ocupaba muy merecidamente lugar preeminente en la sociedad pamplonesa.
—Y esto era lo único que quedaba...
—Ni; que este año, á juzgar por las tristes, los salones de Pamplona, pues hay muchos, van á cerrarse al bullicio de la juventud.

—¿...?
—¿Una fiesta particular se dará indudablemente en el transcurso del invierno, pero no con el carácter periódico con que se venían dando los pasados.
—Pues de aldisidamiento con esto y con que se confirme el rumor de que las temporadas teatrales han de ser más cortas este invierno, hay motivos más que sobrados para emigrar.
—Así lo voy creyendo yo también.

Palique

El premio Nobel

A estas horas han debido ya de cesar los ecos de quienes estimando entre nuestras primeras figuras literarias á unas más dignas y merecedoras que á otras del preciado galardón, nos han hecho asistir durante un corto tiempo á una larga exposición de méritos y comparaciones de las que á decir verdad no era muy fácil ni lógica la deducción que por cada cual se pretendía.

La fundación Nobel ha adjudicado el premio correspondiente al año actual á Gerardo Hauptmann, reputado literato alemán, calificado en nuestros días como una de las más legítimas glorias europeas.
No es el teatro de Hauptmann, portentoso en cuanto al número de producciones que lo constituyen, pero de su calidad, de lo humano y selecto de sus obras, basta á dar idea el hecho de haber sido traducidas á todos los idiomas y el no menos expresivo, de que los grandes actores, los que de una á otra parte recorren todo el mundo civilizado, Zacconi, Novelli, S. Rha Bernard, la R. jans, la Mariani y la Duse cuentan como preciadas joyas de su seleccionado repertorio, «Los Tejedores», «El cochero Heuschel» y «Almas solitarias».

Se trata pues de una justa y merecida distinción, que sobre realzar los prestigios de quien á ello tiene cumplido derecho, demuestra entre los españoles, no sabemos por cuánto tiempo, la enojosa tramitación de un pleito en el que habían de ser vencedoras ó vencidas repeticiones tan honorables como las de Galdós, Menéndez Pelayo, Banañave y otros.

Clases superiores

La Compañía Arrendataria de Tabacos, es poderosa entidad que á cambio de un veneno sutilísimo, capax en poco tiempo su nariz, larga y stilada, denunciaba su asquerosa trascendencia.

Con la boca cerrada, haciendo desparecer los labios, solamente la habría para lanzar horrosas canciones.
Sus voces eran sordas y roncadas, su tez estaba curtida por el aire y el sol, siendo todo su aspecto completamente hombruno.

Cuando se levantaba el patibulo ocupaban la primera fila, contemplando ávidamente aquel espectáculo, siempre nuevo para ellas,
Por la mañana se mezclaban con los patriotas de la calle de los Siete Santos, durante el día iban á aplaudir los horribles bestialidades de Auce y á la caída de la tarde hacían sus excursiones por las tabernas del puerto ó visitaban á los carceleros de las prisiones.

Cuando llegaba la hora de publicar la lista de los condenados que habían de ser ejecutados al día siguiente, era cuando se agolpaban en los alrededores de la prisión para ser las primeras que conociesen el «programa».

La noche misma en que hemos asistido sucesivamente á la escena de los cantadores de la calle de los Siete Santos y á la que había tenido lugar entre Prieur de la Marne y el ciudadano Somares, las «calceteras», siguiendo su costumbre se habían agolpado á la puerta de la prisión.

La mayor parte de ellas se marchó tras los vendedores para ver como colocaban su mercancía.
Sólo algunas se quedaron en la puerta de la prisión.

Esta habitación daba sobre el vestíbulo, estando situada á la derecha de la entrada, dando acceso al interior por el fondo.
Entre aquellas mujeres había tres más andrajosamente vestidas que las demás, haciendo gestos groseros.
Sus palabras eran cínicas y fiel reflejo de la repugnante expresión de sus semblantes.

«¿Bebían á vosos llenos una especie de aguardiente que habían mandado traer de una taberna...»
El conserje y dos celadores bebían con ellas, mientras que la mujer del primero hablaba con las otras de política en la misma puerta de la prisión.
Hacia ya cerca de dos horas que se habían repartido en Brest las listas fatales.

«Di tú, Aspasia dijo una de las mujeres, ¿no has estado hoy por la mañana en la misa roja? ¿Vendrás á la de mañana?»
«¿Yo lo crecí—contestó Aspasia—Mejor pierdo un ojo que faltar á ella!»
«¿Tres cabezas de aristócratas? Cuando se llenan los castros, los buenos ciudadanos deben estar allí.»
«A propósito, Lucrecia—dijo uno de

de dar fin con todos los fumadores, carga con las pesetas, con las pocas pesetas que pueden disponer unos nueve millones, próximamente, de espaldas, he tenido una nueva idea, una sin duda muy feliz iniciativa, con la que dice va á llenar una necesidad muy sentida.

Según una Real orden recientemente publicada en la «Gaceta», dentro de poco se pondrá á la venta una nueva labor de cigarrillos elegantes emboquillados, de los que la cajetilla de catorce unidades, no se bemos ha ta qué punto fumables, se expenderá á noventa céntimos, á seis pesetas la caja, muy lujosa, es decir, de ciento, y á doce pesetas, céntimo más ó menos, la de doscientos.

Respecto de lo económico de los precios de esta nueva y ponderada elaboración no creemos que haya nada que hablar.
Llegar á alcanzar, nada más que por la exigua cantidad de unos seis céntimos, la posesión de un selecto cigarrillo, procedencia legítima de los planteles de Vuelta Abajo, es un verdadero é indudable triunfo.

La aparición en el mercado de esta nueva clase, podrá dar lugar, en lo que cabe, á que se empeoren las inferiores bajo el pretexto, muy lógico y racional de que en algo ha de hacerse notar la diferencia entre una y otra, pero de ello no puede seguirse responsabilidad alguna para la Tabacalera, que en definitiva, y merced á lo arreglado del vicio, habrá conseguido, como seguramente se propone, matar dos pájaros de un solo escopetazo.

Acreditar que aunque á elevdo precio expende tabaco de clase recomendable, cosa que hasta ahora no era de fácil demostración, y llegar á imponer como de consuno ordinario, merced á las pésimas condiciones de las demás clases, la que se instituye con carácter extraordinario y como un dechado de lujo.

Essa ha sido siempre y será en lo sucesivo la táctica. Continuaremos fumando mal tabaco aunque cada día lo paguemos más caro.
Y quién protesta?

ARGES

Navarra hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA.
del 22 de Noviembre de 1882

El río Ebro ha crecido en jurisdicción de Tudela tres metros sobre su nivel ordinario.
—Actualmente se vende el trigo entre 30 y 34 reales y el vino entre 10 y 16 reales.

—Nuestros paisanos don León Gimenéz y don José Irigoyen han obtenido del gobierno francés patente de invención por 15 años de un líquido incombustible.

—En Fustiñana ha ocurrido una reyera sangrienta entre varios mozos resultando dos muertos y un herido gravísimo, todos de tiro de revolver.

—Apoyado por el señor Pujadas presenta su candidatura á la Diputación Provincial por el distrito de Los Arcos el rico propietario de Sesma don Santiago Solano.

—Parece ser que se ha dirigido instancia á la Diputación, solicitando permiso para hacer los estudios correspondientes al ferrocarril de los Aduides otorgando una subvención de 2.500 reales por kilómetro. También se agita la idea de construir un ferrocarril directo de Tudalla á Miranda de Ebro.

—Se ha hundido uno de los puentes levadizos del portal de Taconera en Madrid se ha concedido un indulto general por delitos de prensa.

Sport vasco

En «Euskal-Jai»

Contendieron ayer tarde Lesaca y Azcoitia, azules, contra Pepe Murillo y Marquinez, beneficiados éstos con una ventaja de medio cuadro en el saque.

La «cátedra» se pronunció en los primeros momentos por los de la faja celeste con momos de 11 y 12 á 8, pero pronto cambió de postura, marchándose con los rojos, que fueron quienes salieron por delante.

Cuando el marcador acusaba seis juegos los rojos por dos los azules, Pepe derro una pelota que dió en la esbeza al delantero azul.

Reconoció Azcoitia, se ordenó, aunque la lesión no reviste gran importancia,

los celadores dirigiéndose á la Interlocutora de Aspasia, —¿sabes que el canal sale mañana?

—¿El aristócrata del calabozo de abajo?

—¿El del número 12.

—¿El que tanto desprecia á los buenos patriotas y que ha rehusado beber conmigo el otro día que hice la bestialidad de traerle aguardiente porque se estaba bebiendo en la jaula?

—Justamente.

—¿Ahí está en la lista?

—Y mañana mismo meterá la cabeza en la trampa.

—¿Pues no es muy desgraciado. Ya hace seis semanas que se está comiendo el pan de los buenos ciudadanos.

—¿Y la bestia? —dijo Aspasia.
—¿Ahí Esa no está en la lista.
—¿Y por qué?
—No se sabe.
—¿Hay muchos traidores que siempre protegen á los aristócratas? —dijo Lucrecia.
—¿Verdad, Segador?

suspender el partido, prorrogándose las apuestas á 57 por 100 de beneficio colorado.
Lesaca jugó nada más que regular, Azcoitia nada más que mediano, y bien 103 dos colorados.

K CHEYR.

Crónicas catalanas

(Servicio exclusivo de EL ECO DE NAVARRA.)

Barcelona, población de invierno. —Trabajos de la junta de Iniciativas.—Cartel de atracciones.—La fortuna de Lerroux.—Por los Consejos de las grandes Compañías.

Barcelona es una excelente población de invierno.
Así lo proclama al menos el Sindicato de Iniciativas y atracción de forasteros en los innumerables y artísticos programas murales y de mano que profusamente distribuye para sus fines de propaganda.

Realmente en estos últimos años precisa afirmar que Barcelona es una de las poblaciones en que más se ha hecho en este sentido y con muy buenos resultados pues el invierno pasado, á pesar de haber sido excepcionalmente benigno en todas partes ha resultado muy próspero, pues según rezan las estadísticas ha habido un aumento en el movimiento de forasteros de catorce á quince mil, con respecto á los años anteriores.

Es lástima que las Corporaciones populares no secunden con el entusiasmo que diéran cuanto concierne á la labor patriótica del Sindicato de Iniciativas, pero se conoce que quienes todo lo convierten en pasión política, ni saben, sin duda, prestar atención á cuanto puede producirse en Fomento de los intereses de Barcelona.

Parece confirmarse efectivamente que don Alejandro Lerroux será nombrado en breve consejero de una de las principales Casas de Banca de Barcelona, y no están quienes á este hecho conceden gran importancia, creyéndose que puede garantizar ello la tranquilidad pública en Barcelona.

El hecho es que ello indica que el señor Lerroux ha adquirido cuantiosos bienes de fortuna y que raro es el establecimiento de Crédito que rechaza su firma.

Y por esta circunstancia en la Casa de Banca á que se alude, actuará don Alejandro Lerroux en los Consejos, en compañía de los señores Balades, Serra, Comillas y otros personajes de la misma significación política á que tantos odios envenenados ha encendido en sus pronunciamientos bélicos don Alejandro Lerroux y García.

Nos parece que como el hecho se confirme y se haga público, va á despertar muchos recelos en el pueblo don Alejandro para que pueda acartarse su futura.

ENRIQUE MASANA.
Barcelona 15—11—912.

GACETILLAS

Por esta Audiencia se veía resolviendo la cuestión de pago de costas en litigios de accidentes del trabajo, en el sentido de que, el litigante condenado en ellas, no estaba obligado á satisfacer los honorarios del abogado contrario interpretando en este sentido la doctrina del mismo Supremo, referente á las causas en los Juzgados; y como quiera que nadie recurrió á esta interpretación, sentó jurisprudencia en Pamplona. Pero en el mes de Marzo se sustanció en la misma una apelación de Aotz que sostuvo el distinguido letrado don Pedro Uranga, oponiéndose á ella su compañero don Carlos Sanz en nombre de un tal Garía, y confirmada con costas la sentencia que obligaba á indemnizar á Garía por su lesión, presentó el abogado contrario señor Sanz la minuta de sus honorarios, oponiéndose á otro letrado al pago, apoyado en la jurisprudencia de la Sala, la cual mandó que no se pagase esa minuta.

En su vista, dicho letrado señor Sanz estableció recusa de casación ante la Sala primera del Tribunal Supremo, en la que él mismo lo sostuvo, y en sentencia fecha 16 del actual en la que fué ponente el distinguido Magistrado se-

Leonor y Blanca

haciendo ejecutar á un aristócrata, mientras que tú buscas el medio de protegerlo.

—Ya sabes que Fouché, en nombre del Comité de Seguridad general, me ha enviado la orden de prorrogar esta ejecución.

—

Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

Por Borrajo, ha logrado nuestro amigo casar la sentencia de esta Audiencia, dictando el Tribunal Supremo, de acuerdo con su petición respecto a los honorarios del abogado. De manera que con este fallo, queda definitivamente resuelta la duda, resultando que las apelaciones requieren intervención de abogado, y que el condenado en las costas tiene que pagar los honorarios del contrario.

Felicitemos, pues, a nuestro amigo por este nuevo triunfo en el Supremo.

Le ha sido concedida la Cruz Roja de primera clase del Mérito Militar pensionado, al digno oficial de Intendencia y querido amigo nuestro don Julio Maset Torres, a quien felicitamos así como a su apreciable y distinguida familia.

El VINO ONA, agradableísimo al tomar, está probado que siempre hace bien, sus efectos fortificantes y aperitivos son inmediatos.

Para el próximo domingo, día 8 del mes de Diciembre, está convocada en el Teatro Bretón de los Herreros de Logroño una gran Asamblea de Viticultores riojanos, que tiene por objeto constituir la Sociedad o Asociación de los mismos para la mejor defensa de sus intereses comunes.

A la referida Asamblea asistirá una comisión de la Asociación de Viticultores navarros presidida por su vicepresidente señor Arrasate.

Todas las misas que hoy se celebran en las parroquias de San Nicolás y San Lorenzo por los señores sacerdotes adscriptos a las mismas, serán aplicadas en sufragio del alma de la señora doña Francisca Larrañeta y Mendibara, que falleció en igual día el año pasado.

Anteayer ocurrió un gran incendio en la fábrica de aserrar maderas, que don Ricardo Lastera y Compañía, vecinos de Caparroso, tienen a un kilómetro de dicha villa.

Se cree que fue casual y producido por haberse caído un cognete de la transmisión, a consecuencia de lo cual se incendió el serrín, y el fuego hizo presa en el local de la maquinaria, donde había almacenados muchos maderos.

El fuego adquirió rápidamente tales proporciones, que no pudo impedirse la destrucción de todo aquel local, y solo se consiguió en cinco horas de trabajos impedir que se propagase a los almacenes y casa contiguos.

Las pérdidas se calculan en 7.000 pesetas, y no ocurrió desgracia personal.

En el Gobierno civil se recibieron ayer nueve comunicaciones de Ayuntamientos que lamentan el asesinato del señor Canalejas y protestan contra tan infame delito.

En la fábrica de cemento portland existente en Ozaguita fué encontrado anteayer, horriblemente destrozado, el cadáver del obrero Gregorio Ondarra, de 30 años, casado y vecino de aquella villa.

Tan sensible desgracia ocurrió estando solo el citado obrero en el departamento, y se supone que fué casual y debida a haberse caído aquel de una escalera sobre una rueda de engranaje, al querer reparar un ventilador.

El desgraciado Ondarra, según la comunicación oficial que da noticia del triste suceso, era de conducta intachable, de inmejorables cualidades y querido de todos.

R. I. P.

Nos escriben de Sangüesa comunicando que estos días ha experimentado una crecida considerable el caudal del río Aragón.

El VINO ONA da fuerza y vigor a los débiles, obra rápidamente el apetito, y regenera la sangre de los anémicos.

Encuétrase desde hace unos días ligeramente indispueto nuestro distinguido amigo don Domingo Veriza. Deseamos su inmediato restablecimiento.

Como verían nuestros lectores por nuestra sección telefónica de ayer, le ha sido conferido el mando del regimiento de Artillería de montaña de Melilla, a nuestro distinguido amigo el bizarro coronel del cuerpo don Manuel Sánchez Ocaña.

Le enviamos nuestra felicitación.

Según parece, la Compañía Peninsular de Teléfonos trata de poner un nuevo circuito entre Pamplona y Madrid.

Elo implica una mejora positiva para Pamplona, que contará con cuatro circuitos para hablar con Madrid.

Como tenemos anunciado, hoy se celebrará en la iglesia parroquial de San Nicolás la solemne función religiosa que las sociedades «Santa Cecilia» y «Orfeón Pamplonés» consagran a su Santa Patrona Santa Cecilia.

El acto se verá seguramente muy concurrido.

De viajes.—De Amorevieta ha regresado el digno registrador de la Propiedad con Ramon de Hormaeche.

De Zaragoza el ilustrado capitán de Infantería don Ramón Solchaga.

Encuétrase en Pamplona el culto ingeniero de Caminos don Emilio Azarola.

Ha marchado a Bilbao el distinguido jurista don Domingo Epiza y Lopez de Llerena con su distinguida esposa nee María Aranzadi.

Ha regresado de Madrid el subintendente de segunda don Manuel Lorenzo Aleu.

Encuétrase en Pamplona don German Jaurrieta.

Ha marchado a San Sebastian y Madrid el digno director de Caminos de Navarra don Fernando Tuero.

Los vahidos, dolores de cabeza, flojedad de piernas, sueño involuntario, tristeza e inapetencias; se curan con el

VINO ONA

del Dr. Aristegui

QUE DA

SALUD

VIGOR

FUERZA

—De Zaragoza ha regresado el ilustrado capitán de Infantería don Crispulo Moracho.

—De Vitoria se ha trasladado a Alcañisa el conocido industrial don Juan Rodríguez.

—De Tafalla a Logroño don Alejandro Oave.

—De Valladolid a Madrid el distinguido oficial de Infantería don Lucio González Tablas.

—Encuétrase en Javier don Juan Castillo.

—Ha regresado de Madrid a San Sebastian nuestro distinguido paisano el pundonoroso coronel de la guardia civil don Benito Barregui.

—De Madrid a Burgos el secretario de aquel gobierno civil nuestro paisano don Antonio Jimenez.

—Ha marchado a Logroño don Félix Irisarri.

—A Tudela don Justo Iribarren.

—Ha regresado del Baztan don Meliton Barberecha.

—Ha marchado a Vera don Antonio Lescue.

—Ha regresado de San Sebastian don Justo Diaz de Tejada.

—De Andalucía a Madrid el exdiputado don Lorenzo Saenz.

A. ARBUNIES especialista en enfermedades de GARGANTA, NARIZ Y OIDO. Consulta de 11 a 1 y de 5 a 7. Paseo de Valencia, 26, 3.º

En los nuevos presupuestos de Instrucción pública, salvo modificación que pueda introducir el Parlamento, tendrán los catedráticos de Instituto nueve categorías a partir de 3.500 pesetas hasta 11.500, ascendiendo a mil en mil pesetas.

Lo ponemos en conocimiento de la Diputación foral de Navarra, para que cuando llegue la hora de discutir los presupuestos provinciales, haga algo positivo a fin de que los dignos profesores del Instituto de Pamplona no sean en el sucesivo de peor condición en este respecto que los del resto de España.

La Diputación provincial, igual que en años anteriores, se reunirá el domingo próximo en banquete después de asistir en corporación a la fiesta de San Francisco Javier.

Se ha restablecido por completo de su reciente indisposición nuestro distinguido amigo el pundonoroso capitán de Caballería don Javier Ojeda Azcona.

Nos alegramos sinceramente.

Un periódico local acoge la noticia de que el digno gobernador civil de esta provincia don Ricardo de la Rosa va a ser trasladado con ascenso a ocupar el mismo puesto en Zaragoza.

Nosotros, al congratularnos de un ascenso tan merecido, sentimos mucho la ausencia de una autoridad tan celosa como digna, que se ha granjeado las simpatías de toda la provincia durante el tiempo de su acertado mando.

PRESTAMO: Se tomarán de 12 a 15.000 pesetas con garantía solidaria de hipoteca en Pamplona. Informar don Eduardo Lopez, Tejería núm. 26, piso 3.º

Ayer, cuando estaba ya formado en los patios del Cuartel el Regimiento de Infantería de la Constitución con objeto de emprender su anunciada marcha a Estella, se recibió con orden en vista del reciente R. D. sobre el próximo incumplimiento de tropas.

Con tal motivo la marcha del Regimiento a Estella ha quedado en suspenso por ahora.

Hoy celebra sus días nuestro distinguido amigo el rico propietario don Cecilio de Azcarate.

Le enviamos nuestra felicitación.

Acete puro de ligado de bacalao recibido directamente de Lofotten (Noruega), considerado como el mejor reconstituyente para los niños.

Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia, 32.

Hemos recibido los tomos II y III de la magnífica obra titulada «Derecho Foral Español» que ha publicado el docto abogado y notario de Castellón don Federico Barrachina y Rastros.

La obra es de indudable utilidad para los juristas navarros, y sin perjuicio de estudiarla cuidadosamente para hacer de la misma un detenido juicio crítico, nos apresuramos a recomendarla a los mismos.

La obra completa se vende en la librería de don Castillo Iriarte, Plaza del Castillo, 42, al precio de 30 pesetas la obra completa.

Agradecemos a nuestro distinguido amigo don Castillo Iriarte el envío.

Con el fin de pasar la revista anual reglamentaria, se presenta en el Gobierno Militar los soldados en reserva pertenecientes al Regimiento de Infantería de Aragón, Marcelino Sanz Sánchez, Manuel Foral Expósito, Esteban Oave Arreche y Vicente Amartz Suscunui.

Por el Gobierno Militar de esta plaza se interesa la presentación en el mismo, con el pase que obra en su poder, del recluta excedente de cupo de 1910 Candido Clavería Escodin, de nueve a trece.

Los que seais artríticos y por lo tanto padecéis de reuma, arenitas, mal de piedra, gota, cisticas, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., encontraréis un alivio seguro en la PIPERAZINA doctor GRAU.

Enfermos del pecho.—Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la «Solución Benedicto de glicero fosfato de cal con creosota», la preparación más racional contra estas dolencias, según famosos médicos y su uso en los hospitales. Frasco 2'50 pesetas en farmacias y en la del autor San Bernardo, 41, Madrid.

Después de dejar extinguida la pena de dos años, nueve meses y veintidós días por el delito de disparo y lesiones le impuso esta Audiencia, ha sido puesto en libertad en la cárcel correccional de esta ciudad Narciso Uvillarri Montero.

Pídate SALVICHY-ETAT, para bebidas y COMPRIMIDOS VICHY ETAT, en sus envases de origen. Rehúese toda imitación.

Publicaciones

POLÍTICA DE BALMES

Cuestiones candentes acerca del Monarquismo; la Restauración; tesis e hipótesis; el liberalismo; los católicos y el partido conservador; y otros similitud, por don F. Javier Fages de Clemente, abogado, Presidente de la Sociedad Económica Ampuranesa de Amigos del País, Prólogo del Excmo. Sr. D. Alejandro Pineda y Mon, Presidente de la Real Academia Española.

El libro «Política de Balmes», del distinguido publicista católico don Javier Fages de Clemente, que ofrecemos hoy al público, es de verdadera actualidad e interés para cuantos militan en el partido conservador, para los lectores ajenos de los partidos o escritos hoy en gran parte en los «Centros de Defensa Social», y en general, para cuantos católicos actúan o se hallan comprendidos en la significación de «deberes» en política española.

Partiendo de la política de Balmes y haciendo de ella las más prácticas aplicaciones a la de nuestros días, dilucida cuantos problemas afectan y apasionan a nuestra derecha.

Los regionalistas, carlistas e integristas, por mas que ven combatido en el libro alguno de sus particulares puntos de vista, son en el fondo general del mismo tratados como elementos de unidad y simpatía como elementos que, siguiendo a Balmes, cree el autor que es indispensable traer y sumar al partido que actúe en defensa de los principios fundamentales de la sociedad española.

Cuantos católicos quieran, de acuerdo con las enseñanzas de la Iglesia, actuar eficaz y prácticamente en la política española para impedir que nos veamos arrollados por la ola revolucionaria, encontrarán en el libro del señor Fages, de estilo claro y vibrante, y reflejando muy honrada y bien meditada convicción, un verdadero arsenal de autorizadas citas, razones y argumentos que les persuadirán, poniéndoles delante autoridades tan irrecusables como las de León XIII, Balmes y Menéndez Pelayo, dadas y como pueden trabajar para aquella causa.

Y, aunque escrita principalmente para los católicos españoles, tienen tal carácter de generalidad las enseñanzas políticas de Balmes que en la obra se especifican y concentran, y es, por otra parte, de indudable tan parecida la intencionalidad y la situación de las derechas de todas las naciones latinas, y sobre todo de las que hablan el idioma de Cervantes, que para todas ellas el libro del señor Fages resulta de palpante interés y actualidad y puede ser de grandísimo provecho.

El Sr. Pineda, en su prólogo, felicita al autor por el acierto de la obra, por la verdad de su fondo y por el espíritu elevado y profundo que campea en todas sus páginas. Viéndolo de tan alto, este elogio ha de quedar como definitivo; y es sobradamente conocida y admirada la personalidad del ilustre Presidente de la Real Academia Española para que hayamos de dudar de su prólogo o de una cosa que es digno de él e interesantísimo para todos los católicos españoles.

Un volumen de 11 1/2 x 19 cm, de XX-175 pags. En rústica pesetas 2; eleg. memo. encuadernado en tela inglesa, pesetas 3 (Por correo, certificado, pesetas 0-35 mas.)

Los pedidos a la Librería Católica Internacional de Luis Guí Curiá, 82, Apdo. 715, Barcelona.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica)

De la región

Vizcaya

Bilbao 21 (10 noche).

Velada necrológica

Se ha reunido el comité liberal para dejar acordado todo lo concerniente a la velada necrológica que ha de celebrarse en el Circolo liberal a la memoria del señor Canalejas.

Parece seguro que atendiendo a peticiones que se han hecho en este sentido el gobierno enviará un exministro para presidir y hablar en dicha velada y que el designado será el señor Rodríguez de la Borbolla.

La pesca de angulas

Los pescadores se muestran muy contrariados por ser esta la época clásica de la pesca de angulas y al mismo tiempo no recogerse esta ni mucho menos en la cantidad que otros años.

A Madrid

Ha vuelto a Madrid el nuevo empresario de aquella plaza de toros don Julián Echeverría.

El nuevo empresario bilbaíno empezará a firmar contratos con varios

diestros, pues se propone contratar a las principales figuras del toreo.

El tiempo

El temporal reinante tiende a amainar bastante.

La temperatura es muy benigna.

Guipúzcoa

San Sebastian 21 (10 noche.)

La línea interceptada

Durante todo el día de hoy se han continuado con actividad los trabajos comenzados ayer, para quitar de la vía férrea del Norte la gran cantidad de tierra que sobre ella se desplomó entre las estaciones de Tolosa y Villabona.

Esta mañana se ha reducido el trozo interceptado a 60 metros.

Los viajeros del expés han hecho el trasbordo a pie, no teniendo que utilizar coches ni otros vehículos.

Dicho tren ha llegado aquí con dos horas de retraso.

El tren correo de la tarde ha llegado a las cuatro y 40 con poco retraso, utilizando una de las dos vías.

Un incendio

Noticias de Ataañ dan cuenta de un incendio ocurrido en la casa Ezcudiegutberria, propiedad de Miguel Ezcudí y habitada por Francisco Arumendi.

En poco tiempo el fuego ha destruido el edificio, los muebles y enseres, a pesar de los esfuerzos empleados para sofocarlo.

Las pérdidas materiales se calculan en 6.000 pesetas; el incendio se cree que ha sido casual, y la casa estaba asegurada.

No han ocurrido desgracias personales; han perecido tres ganados.

Duro, duro

Las gestiones policíacas, de que hablé a V. noche, han tenido el resultado que se esperaba, y ya el gobernador civil ha puesto a disposición del Juzgado a un individuo considerado como reclutador de niños con destino a establecimientos industriales extranjeros, en los cuales se les trata despiadadamente.

Al mismo tiempo el gobernador ha interesado al fiscal, para que intervenga en el sumario.

Otra obra infame

Bajo la presidencia del gobernador civil ha celebrado hoy y sesión la Junta provincial de Beneficencia.

Entre otros asuntos ha tratado de poner remedio al abuso que se comete en Eibar, repartiendo a los asilados lecturas nocivas.

Tres naufragos

En el vapor carbonero «Aurora Cámara» han llegado a esta ciudad tres naufragos asturianos, que son Fermín Censarro, Cesáreo Alvarez y Ceferino Mendez.

Estos tres individuos, habiendo salido con otros compañeros navegando para Terzonos, quedaron solos en la lancha «Oliva», que los otros abandonaron, marchando a Candas en un vapor.

Una hora después de quedarse solos, la lancha dió vuelta, quedando quita al sol.

Agarrados a ella, y sosteniendo los dos p.imeros al tercero, que no sabe nadar, pasaron algunas horas, viendo pasar cerca dos vapores y un velero, que no se enteraron de su situación.

Al fin los recogió el «Aurora», en el cual se les suministraron ropas y cuantos cuidados necesitaban.

El «Aurora» remolcó a la «Oliva» hasta Baquío (Vizcaya).

Los tres naufragos han prestado declaración en la Comandancia de Marina y serán conducidos a su país por el mismo vapor que los recogió.

El tiempo

Sin trazas de cesar, continúa el temporal de fuertes lluvias.

Hay bastante marejada, y los vapores pesqueros están de arribada.

Pesca del día

En la pescadería de esta ciudad han entrado hoy y se han vendido, las cantidades siguientes:

1.600 kilos de merluza, que se vendieron de 1,60 a 1,70 pesetas el kilo.

180 de pescadilla, de 0,80 a 0,90

30 de langostinos, de 2,25 a 2,50

50 de congrio, de 1,25 a 1,30

40 de salmónetes, de 2,50 a 2,75

20 de lenguados, de 4,50 a 5.

2.000 de besugo, de 1,20 a 1,30.

Barcelona 21 (20.40)

Llegada de diputados

Procedentes de Madrid han llegado la mayoría de los diputados y senadores a Alanes que se encontraban en la Corte con objeto de organizar aquí una reunión para el domingo al objeto de que se determine la norma de conducta que han de adoptar los representantes de Cataluña en vista de las manifestaciones hechas por el Conde de Romanones sobre el proyecto de Mancomunidades.

Continúa en crescendo la agitación entre los catalanes por este motivo.

Servicios policíacos

La Policía ha detenido a dos caracterizados anarquistas, los cuales convenientemente custodiados han salido para Madrid con objeto de declarar ante el Juez especial que instruye el atentado al asesinato del Sr. Canalejas.

Se concede importancia a estas detenciones.

Los ferroviarios

La noticia de algunos traslados decretados por la Compañía M Z A ha sido acogida como represalia por la última huelga produciendo algún descontento y agitación entre los obreros ferroviarios.

El tiempo

Continúan metidos en aguas. El frío es muy intenso.

La jornada parlamentaria

Se discuten los crímenes del anarquismo

Todos execran el atentado personal

Alfonso ha firmado hoy un decreto autorizando la lectura en las Cortes de un proyecto, modificando los artículos 84 y 86 de la ley de reclutamiento de 27 de Febrero del año actual y derogando en absoluto el contenido del 187 de la misma.

EL PRÓXIMO MINISTERIO MORET

Cada día toma más cuerpo la idea de que tan pronto como se aprueben los presupuestos subirá al Poder el señor Moret, formando un gobierno de concentración liberal de los llamados de altura.

Según manifestaban hoy los comentaristas, el nuevo gobierno entrará en el Poder a fines de año y serán ministros:

Perez Caballero, de Estado.

Weyler, de Guerra.

Auñón, de Marina.

Borrosa, de Gobernación.

Abá, de Instrucción pública.

Suarez Inclán, de Hacienda.

Gasset, de Fomento.

Barell, de Gracia y Justicia.

A la presidencia del Congreso irá el señor León y Castillo y a la Embajada de París el señor García Prieto.

En las Cámaras

Congreso

Preside el señor Moret que declara abierta la sesión a las 3 y 10.

En el banco azul los señores Romanones, Abá y Barroso.

En escuños y tribunas regular concurrencia.

No hay más estatutos

Se da lectura a un oficio del general Luque comunicando que se ha terminado todo el bronco de que disponía el Estado, por lo cual no habrá lugar a nuevas peticiones de estatutos.

El señor Moret recomienda, en vista de tal oficio, que los señores diputados se abstengan de hacer peticiones en este sentido, pues desde luego se sabe que no han de poder ser atendidas.

El señor Rúa se lamenta de ello, puesto que esto traerá consigo que no se pueda construir la estatua de Canalejas en Alicante.

El señor Moret dice que en tal caso

no cabe preocupación, pues si no hay bronco habrá dinero para comprarlo.

Los crímenes del anarquismo

En medio de gran expectación comienza a desarrollar el diputado integrista don Manuel Sanante su anunciada interpección sobre el asesinato de Canalejas y propagandas de inducción al mismo.

Dice que todo España ha condenado unánime el atentado criminal perpetrado en la persona del señor Canalejas con gran indignación, contra quienes no merecen el dictado de personas sino el de fieras.

Se extraña de que hablando en la opinión tan gran clamoreo contra el crimen, contra sus inductores y contra sus posibles cómplices, no se haya traído al Parlamento tal clamoreo de la opinión, y permanezcan mudos el gobierno, la Mesa de la Cámara y los grandes parlamentarios que dentro de la misma representan núcleos de opinión y dice que parece como que hay temor de hablar y se prefiere callar cuando la conciencia manda orar de otro modo bien distinto.

Elogia calurosamente la conducta del Rey con motivo del asesinato de su primer ministro, asistiendo a la Gubernación en los primeros momentos de confusión, y presidiendo después su entierro, poniéndose de ese modo en contacto con el pueblo y reanimándole con su presencia serena en instantes de gran depresión de ánimo.

Dice que las palabras que pronunció el Monarca ante sus juveniles dinastías ayudando a su juramento de darrramar hasta la última gota de sangre por su Patria merecen ser esculpidas en todos los corazones españoles.

Elogia también la memoria del señor Canalejas, a pesar de tratarse de un adversario. Si tuvo culpas han quedado estas lavadas ante los hombres con su muerte gloriosa en cumplimiento de su deber, y piadosamente pensando Dios habrá tenido esto muy en cuenta.

Cree que el crimen ha tenido sus inductores, pero que estos no precisa ir a buscarlos a sus viviendas, sino a ciertos meetings donde constantemente y por mor de las libertades de perdición que disfrutamos se insinúa la idea del atentado personal, y se excita al pueblo inconsciente a toda clase de violencias. Pide un castigo severo para estos inductores.

Contesta Romanones

El conde de Romanones contesta brevemente al señor Sanante diciendo que todos y cada uno de los partidos políticos han estado contestas en execrar en terminos de gran energía el atentado que costó la

ario que los republicanos enmatematican la cobardia que supone el atentado personal. Elogia el discurso de Romanones por conceptual que dentro de la legislación actual bien aplicada, tiene el gobierno medios sobrados de defensa.

Deseos de Dato El señor Dato en nombre de los conservadores pide se castigue el crimen y cuantos con el hayan tenido alguna relación aplicando con toda seriedad y sin complacencias de ningún género, la legislación actual.

El Conde de Romanones promete hacerlo así. Azcarate interviene nuevamente para decir que el anarquismo de acción debe ser castigado en rigor.

Dato pide al gobierno que se prohíba la publicación de caricaturas groseras e indignas.

El presupuesto de Instrucción Se reanuda la discusión del presupuesto de Instrucción pública, consumiendo el segundo turno en contra el señor Zulueta (D. Luis).

El señor Zulueta pronuncia un discurso muy documentado, en el que se proclama por la reforma del material pedagógico, y porque se consignan en presupuestos las cantidades convenientes para este objeto.

El señor Rosado le contesta en nombre de la Comisión. El señor Andrade consume el tercer turno en contra. Dice que el Estado por corruptelas existentes en la administración satisface los gastos de muchas instituciones que son totalmente inútiles.

Truena en especial contra la organización que se da a la Escuela del Hogar, abogando por su supresión. Le contesta en nombre de la Comisión el señor Rosado, defendiendo tales instituciones.

El señor Alba anuncia que en la sesión próxima hará el resumen de la totalidad.

Suplicatorios El Congreso se reúne a continuación en sesión secreta para continuar examinando los suplicatorios pendientes.

El señor Amado plantea una cuestión previa para desmentir las afirmaciones que hizo en la sesión de ayer el señor Nougues, sobre la Junta de arbitrios de Melilla. Pide que consten en acta sus manifestaciones.

Se pone a votación el suplicatorio contra Azzati que se discutió ayer, y es concedido por 62 votos contra 16.

Se discute a continuación otro contra el mismo Azzati por injurias al alcalde de Valencia.

La comisión dictamina en favor de la concesión y el señor Laviña defiende el dictamen manifestando que hay razones poderosas que han determinado este criterio de la comisión.

Se aprueba la concesión del suplicatorio por 52 votos contra 13.

Se deniegan a continuación otros dos solicitados contra Emiliano Iglesias y Azzati.

Y se levanta la sesión.

Senado Da comienzo la sesión a las cuatro menos veinte minutos.

Preside el señor Lopez Muñoz y se sientan en el banco azul los ministros de la Guerra, Marina y Justicia.

El general Luque da lectura el proyecto, modificando los artículos 84 y 86 de la Ley de reclutamiento y derogando el texto del señalado con el número de orden 187.

Pidal lee otro proyecto sobre pensiones a viudas y huérfanos de los contra-maestres de la escuadra.

El señor Muñoz Castillo pide distintos documentos relativos a la organización y funcionamiento del ramo de Instrucción pública.

Se aprueban definitivamente los proyectos equiparando los servicios aviatorios a los prestados en campaña y declarando monumento nacional la basílica de San Bartolomé de Alcañiz en la provincia de Cáceres.

El señor San Juan hace a continuación algunas preguntas relacionadas con la cobranza de las contribuciones.

Se lee luego el dictamen sobre el presupuesto de liquidación y se levanta la sesión.

La reforma de una ley El proyecto de reforma de la ley de reclutamiento leído esta tarde en el Senado por el ministro de la Guerra, consta de cinco artículos y tiende a evitar en lo sucesivo que se extremen y rigoricen las medidas relativas a altura y dimensiones del tórax en términos de que, como ha sucedido en el año actual, el reemplazo no arroje suficiente número de mozos aptos para el servicio en filas.

COMENTARIOS A LA SESIÓN Terminada la sesión se formaron en los pasillos, según costumbre, diferentes grupos de diputados que comentaban favorablemente los discursos de Dato y Azcarate.

Romanones, así que terminó la contestación a Senante, fué muy felicitado por periodistas y diputados.

El Conde se mostraba satisfecho del resultado de la sesión, y aseguró que después de pasado este trance que consideraba de alguna dificultad, podía decirse por entero y sin preocupaciones al estudio de otros negocios.

Con referencia al discurso de Dato, dijo Romanones que había servido para convencerle de las excelencias del régimen parlamentario.

Quedó una vez más demostrado que para reprimir el anarquismo no son necesarias nuevas leyes coercitivas, sino que basta con que se hagan cumplir estrictamente las existentes.

Navarro Reverter asistirá a las próximas sesiones. La ley de aguas Parece que el ministro de Fomento propondrá en breve una reforma en la vigente ley de aguas.

Sobre ello ha consultado diferentes y autorizados pareceres y es casi seguro que con las que efectúa mañana se den por terminadas las consultas.

Las modificaciones tendrán a que no queden inexplorados como hasta ahora, la mayoría de los aprovechamientos que se conceden.

Moret y los periodistas Esta tarde habfa citado el señor Moret a los periodistas para ponerse de acuerdo respecto de la adopción de una fórmula, mediante la cual quedarían determinadas las condiciones en que podrían entrar en el Congreso, los encargados de hacer la información de las sesiones.

El señor Moret no pudo, por ocupaciones apremiantes recibidas, y les envió recado de que se avisaran con el secretario primero, quien ya tenía las dadas instrucciones sobre el particular.

Los periodistas interpretaron este proceder como una desatención y no condescendencia con el funcionario citado.

Insistiéndose Continúa insistiéndose particularmente en los centros militares en que muy en breve dejará la Capitanía general de Cataluña el general Weyer siendo sustituido por el general Ochando.

Para la vacante de este en Valladolid suena ahora con preferencia el nombre del general Santiago.

Un incendio Alicante Los funerales en sufragio del alma del Sr. Canalejas se celebrarán el martes próximo y prometien ser solemnísimos asistiendo la Diputación y Ayuntamiento en Corporación.

Gijón En un museo particular se ha producido un incendio que ha destruido gran parte de las mercancías que en el mismo estaban almacenadas.

Tras la guerra, la paz Se inician las negociaciones de paz en Sofía

LAS NEGOCIACIONES DE PAZ Comienzan los pourparlés. La indemnización será el punto difícil. Impresiones generales. Los turcos quieren la paz a toda costa. Los aliados no cederán en evacuar Salónica.

De confianza con las noticias que a última hora de ayer les transmití, se ha confirmado que se ha comenzado a sentar los preliminares de la paz, y que el gobierno de Constantinopla ha manifestado que acepta la discusión sobre las bases propuestas por los búlgaros a nombre de todos los aliados.

Parece que las negociaciones se llevarán en Sofía que es donde se han iniciado.

El punto más litigioso será indudablemente el concerniente a la indemnización, pues los turcos continúan considerando excesiva la que solicitan los búlgaros.

La impresión general es la de que las negociaciones de paz han de ser muy largas y laboriosas, pero que llegaran hasta el final porque los turcos aspiran a la paz por cualquier medio ó procedimiento.

Se sabe que los aliados están decididos a no evocar Salónica bajo ningún concepto y quizás en esta cláusula se estreñen los buenos deseos de todos por la paz.

Las negociaciones se llevan lentamente, y sin intervención de los neutrales.

LOS ALIADOS Y LA DERROTA DE TCHATALDJA Informes contradictorios. La derrota no ha sido tan grande. La poca costumbre de los turcos. Otras impresiones. Nada entre dos platos. Los estragos del cólera.

Los informes que se reciben sobre la última operación realizada en la línea de defensa de Tchalidja son sumamente contradictorios y confusos, pues las noticias que proceden de los Estados Balcánicos desmienten rotundamente que los turcos hayan obtenido tan señalada victoria, pues no ha sido la sufrida por ellos más que una derrota parcial sin gran importancia.

También aseguran los mismos informes que el número de bajas de los búlgaros no ha sido ni mucho menos el que señalan los despachos de origen turco.

Según parece los turcos envueltos en la victoria que realmente han conseguido, han obtenido las proporciones de esta victoria.

El cólera continúa haciendo estragos en Turquía, calculándose que los casos diarios en el ejército pasan de cinco mil, con una mortandad verdaderamente alarmante.

También en el ejército búlgaro parece que se han registrado ya algunos casos de cólera, sembrando el pánico entre sus filas.

DETALLES DE LA TOMA DE MONASTIR Prisioneros turcos.—Las bajas de los ejércitos aliados son realmente insignificantes.—El combate duró tres días.—Heroísmo de los reservistas.

Se confirma que pasan de treinta mil los prisioneros turcos que se hicieron en la toma de Monastir.

Estos prisioneros están custodiados por los búlgaros en la misma plaza, pues según parece no se les quiere transportar a los Estados Balcánicos.

Las bajas de los ejércitos aliados en la mencionada operación han sido menores de lo que pareció en un principio,

Oposiciones Pusan de 1.000 los opositores a la Judicatura en las oposiciones recientemente convocadas por el Ministerio de Gracia y Justicia.

De provincias Cuestión solucionada Granada.—Ha quedado satisfactoriamente solucionada la cuestión suscitada entre dos catedráticos de dicha Universidad.

El Cardenal Herrera Santiago.—Se encuentra totalmente restablecido de su última enfermedad el anciano Cardenal Herrera.

Gobernador que regresa Teruel.—Después de asistir a los funerales de su íntimo amigo el señor Canalejas, ha regresado de Madrid el Gobernador civil Sr. Balmaseda.

Contra los cineas Badajoz.—La Junta de espectáculos reunida en el despacho del Gobernador ha dictaminado que procede clausurar todos los cineas que están enclavados en esta población.

Por Canalejas Alicante.—Los funerales en sufragio del alma del Sr. Canalejas se celebrarán el martes próximo y prometien ser solemnísimos asistiendo la Diputación y Ayuntamiento en Corporación.

Un incendio Gijón.—En un museo particular se ha producido un incendio que ha destruido gran parte de las mercancías que en el mismo estaban almacenadas.

Monumento nacional Paris.—El Gobierno ha presentado a las Cámaras un proyecto de ley declarando monumento nacional el gran Convento de Chartreuse.

Hospital grandioso Londres.—Se ha formado una Junta encargada de ejecutar la voluntad de una señora recientemente fallecida que ha legado millón y medio de francos para construir un hospital católico en Londres.

Regimientos de ametralladoras. Berlin.—Se activa la organización de los nuevos Regimientos de ametralladoras, para los cuales se concede asignación en los futuros presupuestos de 1913.

Madrid 22 (3 10 madrugada.) Moret en Palacio Enterado el señor Moret de que se hacían muchos comentarios sobre su visita de esta noche última a Palacio, ha encargado a sus íntimos que manifiesten a los periodistas y agencias que todo ha quedado reducido a la obligada visita de cortesía toda vez que ha sido elegido presidente de la Cámara.

Sin embargo se insiste en que dicha entrevista con el monarca ha tenido importancia política y que en ella don Segis ha dado cuenta de sus proyectos de reforma del reglamento del Congreso.

El señor Villanueva ha salido a las diez y media del domicilio del señor Moret y lo ha dejado entrever así.

DE LA GUERRA Madrid 22 (3 15 madrugada.) Constantinopla.—Considerando inaceptables las condiciones de los búlgaros para un armisticio, el Gobierno ha ordenado al general M. zin-Pachá continuar a guerra.

Atenas.—Los griegos han ocupado Florina.

Sofía.—Los torpederos búlgaros han echado a pique cerca de Vama al crucero turco «Ibamidre».

Constantinopla.—Aquí se asegura que el crucero «Ibamidre», sufriendo solo pequeñas averías, echó a pique dos de cuatro torpederos búlgaros que le atacaban.

Aviador muerto Remis.—El aviador Frey cayó de su monopiano desde gran altura, matándose.

Dos noticias El señor Navarro Reverter leerá esta tarde en el Congreso el proyecto concediendo una pensión a la viuda del señor Canalejas.

Es inexacto que haya dimitado el Alcalde de Madrid.

Euskal-Jai A las tres de la tarde.—Berastai y Echandi, azules; Abarrategui y Fernandez, rojos.

Segundo partido.—Morrás y Oparzábal, del 8. azules; Román y Moya del 9. rojos.

Practicante DE FARMACIA Para la de don Cruz Iribarren, de Tudela, se necesita que se usó obligación; dirigirse con buenas referencias.

Aprendiz Hace falta con principios ó sin ellos en la barbería de Jorge Mestanza, junto a la estación de El Irati, Villava.

Se desea vender 60 borregos, todas de una marca. Para informarse dirigirse a don Dionisio Salinas, Leache.

Se vende un carro con su mula. Darán razón Jarauta, 2, taberna La Espiga.

Pérdida de perro El día 19 se extravió en Artajona un perro que siendo al nombre de «Tón», pelo largo cerdoso, color gris con manchas color castaño. Quien sepa su paradero puede avisar a Antonio Jurio en Artajona ó a esta administración.

Pérdida Hace varios días se perdió una cartera pequeña que contenía 600 pesetas en cinco billetes de 100 y dos de 50. La persona que la hubiese encontrado hará favor de entregarla en esta Administración y se le gratificará.

Olite Se venden tres hermosas mulas del país, de 5, 8 y 9 años respectivamente, de tanta alzada y potencia como las mayores francesas; el que se interese en la compra puede dirigirse a don Roberto Lerga, en Olite (Navarra).

Comunidad de Regantes de la villa de Lerin CONVOCATORIA De conformidad con lo dispuesto en los artículos 44, 45 y 46 de las ordenanzas de riego de esta villa, se convoca a todos los partícipes en este regadío a Junta general ordinaria, que tendrá lugar a las once horas del día siete del próximo mes de Diciembre en la Secretaría del Sindicato, y en ella se tratará del examen, discusión y aprobación de los presupuestos de gastos é ingresos de la Comunidad y colectividad de Ripota-Frailes y Huertos para el año 1913, y de autorizar al sindicato para ejecutar las obras que pueden presentarse a la Comunidad.

Lerin 21 de Noviembre de 1912.—El Presidente, Joaquín Solano.

Madrid 22 (3 10 madrugada.) Moret en Palacio Enterado el señor Moret de que se hacían muchos comentarios sobre su visita de esta noche última a Palacio, ha encargado a sus íntimos que manifiesten a los periodistas y agencias que todo ha quedado reducido a la obligada visita de cortesía toda vez que ha sido elegido presidente de la Cámara.

Sin embargo se insiste en que dicha entrevista con el monarca ha tenido importancia política y que en ella don Segis ha dado cuenta de sus proyectos de reforma del reglamento del Congreso.

El señor Villanueva ha salido a las diez y media del domicilio del señor Moret y lo ha dejado entrever así.

DE LA GUERRA Madrid 22 (3 15 madrugada.) Constantinopla.—Considerando inaceptables las condiciones de los búlgaros para un armisticio, el Gobierno ha ordenado al general M. zin-Pachá continuar a guerra.

Atenas.—Los griegos han ocupado Florina.

Sofía.—Los torpederos búlgaros han echado a pique cerca de Vama al crucero turco «Ibamidre».

Constantinopla.—Aquí se asegura que el crucero «Ibamidre», sufriendo solo pequeñas averías, echó a pique dos de cuatro torpederos búlgaros que le atacaban.

Aviador muerto Remis.—El aviador Frey cayó de su monopiano desde gran altura, matándose.

Dos noticias El señor Navarro Reverter leerá esta tarde en el Congreso el proyecto concediendo una pensión a la viuda del señor Canalejas.

Es inexacto que haya dimitado el Alcalde de Madrid.

Euskal-Jai A las tres de la tarde.—Berastai y Echandi, azules; Abarrategui y Fernandez, rojos.

Segundo partido.—Morrás y Oparzábal, del 8. azules; Román y Moya del 9. rojos.

Practicante DE FARMACIA Para la de don Cruz Iribarren, de Tudela, se necesita que se usó obligación; dirigirse con buenas referencias.

Aprendiz Hace falta con principios ó sin ellos en la barbería de Jorge Mestanza, junto a la estación de El Irati, Villava.

Se desea vender 60 borregos, todas de una marca. Para informarse dirigirse a don Dionisio Salinas, Leache.

Se vende un carro con su mula. Darán razón Jarauta, 2, taberna La Espiga.

Pérdida de perro El día 19 se extravió en Artajona un perro que siendo al nombre de «Tón», pelo largo cerdoso, color gris con manchas color castaño. Quien sepa su paradero puede avisar a Antonio Jurio en Artajona ó a esta administración.

Pérdida Hace varios días se perdió una cartera pequeña que contenía 600 pesetas en cinco billetes de 100 y dos de 50. La persona que la hubiese encontrado hará favor de entregarla en esta Administración y se le gratificará.

Olite Se venden tres hermosas mulas del país, de 5, 8 y 9 años respectivamente, de tanta alzada y potencia como las mayores francesas; el que se interese en la compra puede dirigirse a don Roberto Lerga, en Olite (Navarra).

Comunidad de Regantes de la villa de Lerin CONVOCATORIA De conformidad con lo dispuesto en los artículos 44, 45 y 46 de las ordenanzas de riego de esta villa, se convoca a todos los partícipes en este regadío a Junta general ordinaria, que tendrá lugar a las once horas del día siete del próximo mes de Diciembre en la Secretaría del Sindicato, y en ella se tratará del examen, discusión y aprobación de los presupuestos de gastos é ingresos de la Comunidad y colectividad de Ripota-Frailes y Huertos para el año 1913, y de autorizar al sindicato para ejecutar las obras que pueden presentarse a la Comunidad.

Lerin 21 de Noviembre de 1912.—El Presidente, Joaquín Solano.

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EL AÑO 1894 Capital, 6.000.000 Ptas. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGÜESA. Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó fincas arrendadas.—DESCUENTOS de otras pólizas, de pagaré con garantías de firmas solventes, de impo... y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Banco Extranjeros y BONOS DE POSTA.—Préstamos hipotecarios.—Giro y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa. Imposiciones a plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos, cuentas efectivas a la vista con interés de 2 por 100 anual.—En moneda extranjera se abona el uno por 100 anual. COFRES DE ALQUILER

LA IMPERIAL, Esta casa tiene el gusto de comunicar al público en general que ya está abierta y a sus órdenes, permitiéndose reiterar la recomendación de que nadie que mire bien sus intereses compre sin consultar antes los gustos y precios de la misma. Surtido en toda clase de calzado desde lo más barato a lo más caro. Especialidad en botas de abrigo y de agua. Botas de una pieza para militares en inmejorables formas y condiciones. GENERAL MORIONES 12 (ANTES POZO-BLANCO) 30-3

Roldán é hijos Fotógrafos -- Pamplona MATERIALES FOTOGRAFICOS Esta casa cuenta con personal apto para cuantos encargos se le confien en la provincia. 50-15

Modelo 1912 Pesetas 750 Es usted amigo del progreso y de la economía? En este caso debe conocer la ROYAL. Es la máquina de escribir del porvenir! Basta un simple aviso al representante en Navarra, (Moisés Blanco, San Antón, 61, Pamplona) para que se mande una máquina a la oficina de las personas que lo soliciten y será dejada a prueba durante el tiempo que fuere preciso. Papel carbón y tintas para toda clase de máquinas. -28

Sustitutos Para dos mozos del actual reemplazo hacen falta dos para cambiar el número, uno de ellos para permanecer en filas diez meses, y el otro el tiempo reglamentario. Las proposiciones al que suscribe, previniéndose a los interesados que solo pueden sustituir los del cupo de instrucción de este año y sur de los que obviaron de los últimos números en el sorteo. Murchante 20 Noviembre de 1912.—Eusebio Rebolé, Secretario del Ayuntamiento. 4-1

Compañía nacional DE PECULAS Y DERIVADOS PAMPLONA Emisión de Obligaciones El Consejo de Administración de la Compañía Nacional de Peculas y Derivados, según acuerdo de la Junta general de accionistas, fecha 28 de Mayo del corriente año, pone en circulación 1.400 Obligaciones hipotecarias de 500 pesetas, con interés de 4,50 por ciento anual, libre de todo impuesto. El tipo de emisión será el de 98 por ciento, ó sean 490 pesetas por Obligación. La suscripción de Obligaciones podrá hacerse en las oficinas de la Sociedad, Navas de Tolosa 11, 1.º y en los siguientes establecimientos de crédito: «El Crédito Navarro» y en sus Sucursales de esta provincia. «La Agrícola» id. id. «La Vasconga» id. id. Si el número de Obligaciones solicitadas excediera de las que se ponen en circulación, la adjudicación se hará a prorrata. La suscripción comenzará el día de la inserción de este anuncio y terminará el día 25 del corriente mes. Al hacer la suscripción, entregará el interesado el 20 por ciento, ó sea pesetas 100 por Obligación y el resto 78 por ciento, ó sean pesetas 390, al recoger las Obligaciones que serán entregadas desde el día 1.º de Diciembre próximo en adelante. Pamplona 5 de Noviembre de 1912. El Secretario, ALFONSO GAZTELU. 10-9 (s)

Abono COMPUESTO PARA VIÑAS Dirigirse a la Compañía Navarra Abonos Químicos, calle Nueva, 24, Pamplona. (s) 8-8

Pedro Castaing Agente de Aduanas, Iruñe-Henday. Representante en Navarra RICARDO ZALBA. 30-21

Colocación Un sargento retirado de la Guardia civil desea colocarse de escribiente, portero u otro destino cualquiera en Pamplona ó fuera. Darán razón en esta Administración. 3-3

A los maestros El Círculo de la Caja rural de Villafraanca necesita un maestro que dirija la escuela nocturna de adultos durante el invierno. Para tratar de condiciones, dirigirse a su Presidente. 6-6

Vacante de farmacéutico Por dimisión y traslado a otro punto, se halla vacante de Farmacéutico el partido que componen Armañanzas y Bergot con el sueldo anual de 300 pesetas por titular y 160 H y 7 D. (39) robos de trigo por el servicio a las familias acomodadas, pagados en el mes de Septiembre. El interesado puede además contratar con otros Municipios que se surten de medicamentos de esta Farmacia en concepto de agregados. Las solicitudes con copia del título se dirigirán a esta Alcaldía antes del 5 de Diciembre. Armañanzas (Navarra) 18 Noviembre de 1912.—El Alcalde, Desiderio Pizar. 6-3

Oficial de zapatero Hace falta en la zapatería de Silverio Rodríguez, de Lesca, que sepa cumplir con su obligación, especialmente en el calzado fuerte. 4-2

Sirvienta Se necesita una con buenas referencias y se la pagará bien. Dirigirse Plaza del Castillo 43-1.º 5-2-p.

Neumocol Es insubstituible en las enfermedades del aparato respiratorio y de efectos altamente reconstituyentes: premiado con medallas de oro en el Congreso Internacional de la Tuberculosis de Barcelona de 1910 y gran premio en la Exposición Internacional de Amberes de 1911. Píase en todas las farmacias. Depósito en Navarra: Farmacia y droguería de C. Sanchez, T.ifa. 12. mt v 8-6

Venta de casa EN PUNTO CÉNTRICO Se vende la casa número 77 de la calle E. Lafeta compuesta de tres pisos, patio y garaje. Precios y condiciones de venta se le facilitarán a quien los desee, en la calle de Mercaderes 17-4.º 5-4

Motocicleta Se vende barata a prueba. Informarán Paseo de Sarasate 36, Veloz Club. 6-8 (s)

BOLSA DE MADRID Cotización oficial comparada Día 20 Día 21

Deuda perpetua 4 por 100 interior	84 40	84 45
idem id. pequeños	84 60	84 70
idem fin próximo	89 00	89 00
Deuda amortizable 5 por 100	101 00	101 20
Amortizable nuevo	94 00	94 00
Accionés del Banco de España	452 00	454 00
id. de la Compañía Arrendataria de Tabacos	291 00	292 00
Azucareras preferentes id. ordinarias	41 50	41 50
Obligaciones Banco Español del Río de la Plata	468 50	467 50
Cambios sobre París (tanto por ciento)	6 70	6 65
id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	26 77	26 94
Paris, exterior español	94 00	94 00

EN EL CORRO Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior a 84 45 el idem fin próximo a 84 45; los francos a 6 65; las libras a 6 70; el amortizable a 101 17.

Extranjero Disgusto en Irlanda Londres.—La noticia de que mister Asquith ha retirado el proyecto de autonomía de la Hacienda municipal para introducir ciertas reformas que desvirtúan su significación a petición de las oposiciones, ha causado general disgusto en Irlanda.

Audiencias pontificias Roma.—El Papa ha recibido en audiencia a una peregrinación compuesta por 2.000 católicos austríacos.

Ha apañado el espíritu de los católicos de Austria y ha dicho que eleva sus peticiones al Cielo para evitar la guerra entre Austria y Servia.

AGUA DE LORCHES... Purgante y curativa... Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA...

Único gran diploma de honor... EL AGUARNATURAL DE LA MARGARITA EN LORCHES... Depósito Central.— Jardines, 15 bajos.— MADRID.

EGMAR... UNICA LAMPARA INSENSIBLE A FUERTES SACUDIDAS... IRROMPIBLE DE FILAMENTO ESTIRADO

RIEGOS... SELECCIONADORAS... FUNDICION ARRIETA, PAMPLONA

El Eco de Navarra... Se pueden ganar... Diversos sistemas de calefacción

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL... TRATAMIENTO DE L. RICHELET... Depósito General: D. Francisco Loyarte...

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica... Linea de Filipinas... Linea de Nueva York, Cuba y Méjico...

La Unión y el Fenix Español... COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS... 12.000.000 de pesetas efectivas

Chocolates y Cafés... Compañía Colonial... POZOS artesianos... IGNACIO RUIZ

PASATIEMPOS... TRIANGULO NUMERICO... JEROGLIFFICO

Boletín Religioso... SANTORAL... VALORES LOCALES... Oficio de Santa Cecilia...

REGISTRO CIVIL... DEFUNCIONES... MATRIMONIOS... EL TIEMPO... PASATIEMPOS

PASATIEMPOS... TRIANGULO NUMERICO... JEROGLIFFICO... Y BRUZO